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保卫电影的他们
成了电影的一部分

关于电影，一个常用的比喻是“造
梦”。电影为张中臣编织起了一场梦，这
场梦在很多年后终于实现，他和保安队
的几个朋友，真正拍摄了一部影片。

近一个月来，为了这部迟到的作
品，连轴转跑了几十场路演，张中臣总
得反复咀嚼过去的经历。其中，有些他
想要展示的心意，也有些早已想要撕下
的标签。想要提起的，是他自编自导的
首部长片作品《最后的告别》，经历5年
漫长拉锯，终于在院线上映。

那条讲述“从流水线到领奖台”的
短视频总共收获1 . 3万点赞量，是传播
效果最好的宣发视频之一。这恰恰是张
中臣不愿提及的部分，人们乐见“保安
拍电影拿大奖”的爽文，却很少能留出
时间了解背后的曲折。

截至目前，上映30天，《最后的告
别》总票房不到23万元，公映首日，在全
国仅有126场放映，排片量极少。张中臣
本来的预期是，能有2万人走进影院，刚
好能平衡当时投入的80万元成本。不
过，他们早已做好无法收回成本的准
备，这部电影能够上映，实属不易。

即使票房成绩不太理想，《最后的
告别》依然算得上备受影迷圈瞩目，它
曾拥有过高光时刻——— 4年前，第15届
First青年电影展上，这部影片斩获了“最
佳导演”和“最佳剧情长片”两项大奖。

登台领奖时，张中臣双手高高把奖
杯举过头顶，他激动哽咽：“2011年开始
学电影，真是‘十年一觉电影梦’。之前
有观众问我会不会选择其他表达方式，
我一直不知道怎么回答，这几天我想到
了答案，如果没有影像创作的渠道，我
的生命就会失去意义。”

电影上映后，主创团队再次回到北
电，只是这次，身份调转。王耀德不敢想
象，自己主演的影片能在学院标准放映
中心里展映。“以前我们每周都在放映
中心门口负责检票，每当电影开场，便
会悄悄走进放映厅，站在门口观看。”而
现在，他们已经成为电影的一部分。

这是献给故乡的
一封情书

安徽宿州砀山县张庄村是张中臣
的家乡，地处苏、鲁、豫、皖四省交界。乡
村是安静的，鲜有新事发生，家长里短
就是村头的“大事”。张中臣的童年记忆
里，生活节奏是明媚和欢快的。

从技校毕业后，张中臣在芜湖一家
空调厂流水线上，重复着同样的动作，
麻木渐渐吞噬他，只有在往返上班的路
途中，才能勉强获得片刻喘息。

张中臣是家里的小儿子，而他的哥
哥张中玉，早在高中时期便被电影“击
中”了。高考失利后，张中玉想到一条能
够迂回接近电影的路，去北京电影学院
当保安。他一直觉得，电影拯救了自己，
那也可以拯救所有人。

在电影学院，每个人都可以快速拉
近和光影的距离，公开课、大师讲座、电
影放映从不间断，不仅是保安，其他社
会人员有时也会来听课，在知识面前，
人们短暂达成平等。

2011年，已经是北电保安队队长的
哥哥张中玉，向20岁的张中臣发出邀

请——— 来北京，一起“保卫电影”。张
中臣至今还能清晰地记得“蹭”到的
第一节电影课，这是他头一回全神
贯注听完整节课，“还听进去了”。在
C楼114教室最大的一间阶梯教室，
他坐在第4排最左边的位置，投影上
放着李安导演的电影《喜宴》，老师
讲解电影里吃饭的戏。

北电保安队队员来自天南地
北，很多都是电影爱好者，此前他们
的生活轨迹虽然没有交集，但都有
些类似：成长在农村或是县城，家庭
有多个兄弟姐妹；大多有在工厂打
工的经历，感受过时间流逝的无力
感；在没来电影学院之前，对学习是
排斥的……

这些爱电影的人，后来大多选
择考进北电的继续教育学院，这样
的身份，能够给他们带来和老师交
流、进图书馆看书的机会，而且一边
继续着保安工作，一边接受系统教
育，还能节省开销。他们会用宿舍里
贴上各种电影海报，也会用硬盘下
载很多艺术片，再就是用录音笔记
录下课程，借给因值班无法前去听
课的同事。

为了“挽救已经濒临死亡的电
影艺术”，夏纳国际电影节组织的
专题论坛上，丹麦导演拉斯·冯·提
尔宣读了一份声明——— 道格玛95，
强调电影构成的纯粹性，并聚焦于
真实的故事和演员的表演本身，重
申过于卖弄包装，刻意制造假象来
愚弄观众，淹没了电影艺术最重要
的情感。50多年后，一个北电保安
的宿舍里，几人模仿写下“二十一
宣言”，相互鼓励彼此拍片，交不出
作业的罚款50元。

在北电监控室值班的日子里，
夜色透过窗户，20年前的那段晦涩
记忆，捆绑着现实的画面，映射在
监控墙上。静默的工作氛围，重复
机械的生活，被封住的情感，一个
家庭三代人的逃离流亡，在张中臣
脑海里燃烧。由此，他创作出一封
献给故乡的情书：华北平原的方庄
村，先天聋哑的方圆与爷爷相依为
命。梦幻的白牛载着方圆的记忆追
溯至上个世纪90年代。妹妹意外死
亡，父亲精神失常，母亲出走……
种种情感交织在一起，缓缓地流淌
于方圆游走在现实与支离破碎的
记忆，这就是影片的故事。

一个青年导演
遭遇的窘境

用制片人陈坤阳的话来说，
《最后的告别》是一个特殊的剧组，
与常见的商业组不同，这是“朋友
组”，9个主创都曾是北京电影学院
保安队的一员。

几人是从2015年陆续离开电影
学院的，有人选择留在影视行业，张
中臣从事剪辑，陈坤阳先是主攻摄
像，后又涉足制片，还有的自学编

程，做起了程序员。大家经常还会聚
在一起，聊着聊着，话题又会回到，
何时能拍摄属于自己的电影。

2018年，张中臣完成剧本第一稿
后，便发给已经回到广东老家城中
村送外卖的王耀德。在保安队的日
子里，张中臣就觉得王耀德适合演
戏，脸部轮廓分明，眼神深邃。也因
为抑郁困扰，王耀德脱发、失眠，状
态令人心疼，他经常沉默，接近主人
公方圆作为听障人士失语的状态。

剧本投给过很多影视公司，却
又石沉大海。在一次聚会中，张中臣
说出要拍出这部电影的想法。当时
大家都没什么资源，更不懂怎么走
创投，保安队几个朋友一起凑钱，加
上之前认识的制片人赵语嫣等人加
入，便攒起了一个剧组，主演全员素
人，最终于2019年开机。

电影是项群策群力的集体艺
术。拍摄地点选定在陈坤阳的老家
平顶山，张中臣在参加陈坤阳发小
的婚礼时，找到了合适的空间。片
子里的母亲找不到合适演员，是陈
坤阳二婶救场的。

为了节省经费，剧组尽力把前
期工作做充分，保证每日的计划能
够顺利推进。当然还是有一些无法
预料的事情发生，比如说，影片中
重要的白牛，经过长途运输会“晕
车”，陈坤阳又得把精力分散到各
处去。如今，再回望过去的拍摄历
程，主创们表达出的态度很坚定：
当初，在有限的条件下，每一个人
都用尽全力，支撑他们的信念是

“纯粹”：能够拍自己的电影，没有
比这更幸福的事情了。

拍摄完成后，影片一开始由张
中臣剪辑，剪辑自己的作品，想要取
舍极其煎熬。另一方面是资金上的
缺口，张中臣靠接其他剪辑项目挣
钱，再把这些钱投入到影片中去。

“一个什么都没有的草根导演
要去拍电影，没有渠道，也没有对话
的可能性。不认识真正在这个行业
里的人，遇到问题都没有办法去请
教前辈。”导演忻钰坤曾在接受采访
时袒露心声，一个初入江湖的青年
导演，会遭遇哪些窘境。

张中臣是通过在网上报名付
费听课的微信群，撕开这道口子
的。当时没什么人通过他的好友申
请，直到2020年，他在一个群里认
识了万玛才旦的制片人王磊，王磊
看过初剪之后，愿意做他们的后期
制片人。

比起依靠情节缓缓推进的电
影，《最后的告别》更趋向于情绪驱
动，浅焦镜头、监控画面、放大的环
境音……有人诟病这部作品的地方
是，认为它沉溺于自我表达。

在映后交流中，一些长辈此前
从未接触过艺术片，只是单纯陪伴
孩子来观影，却依然能够敏锐地捕
捉并感受到影片所传达出的细节，
甚至不用解读隐喻，一帧帧画面所

记录的，正是他们的生活。自从离开
家乡后，这种抽离的状态让张中臣
抛开主观的想法，体会到村民的处
境——— 他们往往没有太多选择。

相信电影的力量
不想太多勇敢去做

电影上映一个月以来，陈坤阳
内心五味杂陈，他坦言，“太难了，
艺术电影很难，找到观众很难，有
些观众想看没地方看也很难。”他
希望，片子能更多抵达观众，如果
单算经济账，《最后的告别》肯定是
亏本的，但这部片子弥足珍贵，托
举起太多人的“第一次”。

上海电影家协会主席、导演郑
大圣在映后点评，它如此写实，同
时又如此诗意，没想到这种化学反
应可以奇妙地在一部电影里发生。
在AI、短视频冲击行业的当下，导
演古典地恪守电影的视听语言，很
让人感动、珍视。

如今，行业中不乏一些悲观的
论调，过去的2024年，不确定的氛
围笼罩着电影业，全年票房425 . 02
亿元，同比下降2 3%，明显低于
2015年的440 . 69亿元，也就是张中
臣从北电毕业那年的体量。

在视觉奇观可以被批量打造
的时代，人们往往容易将张中臣与
朋友们的故事视为一个模板化的
逆袭范本。事实上，他们一路走来，
凭借的是细水长流的坚持。他们清
醒地知晓来路，对现状亦有着理性
克制的认知，始终不愿被标签化。
正如文艺作品绝无固定模板一般，
人生亦是如此。

当被问及怎样看待电影的未
来，他们先是觉得，自己的视角可
能不具有代表性，接着又都表露
出，仍然相信电影的力量。

张中玉导演的长篇作品《青柿
子》已经进入后期制作阶段，这部
影片入围了香港亚洲电影投资会。
他从暗流涌动中捕捉到信心，低谷
兴许是为了迎来新的节点。电影的
生命力让他着迷，他期待未来这样
的价值愈发凸显。

张中臣的电影路仍在继续，去
年5月，张中臣和陈坤阳去戛纳国
际电影节市场推介第二部电影《夜
间声响》，这部影片继续关注乡村，
透过一个小女孩的视角展现农村
女性处境。第三部作品名为《我们
的糖》，这是关于群像的故事，记录
工厂打工族的青春。

“个体能做的事情太少，尤其是
像我这样半路进入电影行业的人，
可选择的余地更小，有时候不是我
想怎么做就能怎么做，而是没得选，
我尽力想让以后能有更多选择。”张
中臣珍惜作为创作者的真诚，“成与
不成不是我们能做主的，但做与不
做是能决定的。很多事情都是未知
的，不要想太多，勇敢去做。”

过去一年，不确定的氛围笼罩着电影业：2024年全年票房
425 . 02亿元，同比下降了23%。

2024年12月底，《最后的告别》终于上映，它的票房同样不尽如
人意，30天的时间内，只收获了23万元票房。这个数字，要比导演张
中臣预估的低上不少，也远低于前期投入的80万元成本。但这部片
子弥足珍贵，托举起太多人的“第一次”。影片之外，主创的经历如
同电影一般——— 北京电影学院9名青年保安自编自导的电影，在
First青年电影展捧得两项大奖。这绝非俗套的逆袭故事，更像是几
颗深埋的种子，默默积蓄着养分，历经漫长等待，最终破土而出。

在第15届First青年电影展上，张中臣（右四）发表获奖感言。
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